

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205,
APARTADO, 49.

ADMOR,

LEONCIO CHAVEZ

Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, Un colon.

AÑO I

San José Costa Rica, viernes 27 de febrero de 1903

NUMERO 133

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902
SALV. GURDIAN

AVISO.—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo. Informe en esta oficina.
IRENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisca Montero A.
circulación: }
El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San José Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escazú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildelfonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.
Asorri Agustín Castro.
Paeaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborio h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Mignel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro: Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cortín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conle
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.
ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados
RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,
Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 30 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admitir competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

AZUCAR

Habiendo sido nombrados Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco de Juan Viñas, de la Compañía Agrícola de Turrialba, de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de don Eduardo Pinto, de Poas y de Tinoco Hermanos, del Descanso nos permitimos avisar á los comerciantes y consumidores, que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos,

no menores de tres quintales, á los precio de

¢ 12 00 por quintal de primera
" 10-00 " " " segunda
" 8-00 " " " tercera

Mandaremos muestras á quienes las soliciten.

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

PAGES & CAÑAS

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^o Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

La Universidad Católica en Santiago de Chile

El 31 de noviembre último se verificó en la capital de Chile la fiesta de bendecir y colocar la primera piedra del nuevo edificio destinado á la Universidad Católica.

Esta vigorosa institución, fundada por iniciativa del Ilmo. señor Arzobispo de Santiago, Monseñor Casanova; y del Reverendísimo Arzobispo de Anazarbo, Monseñor Larram Gandarillas, de honrosa memoria, sostenida por los dineros y esfuerzos de distinguidas señoras y respetables caballeros de la sociedad chilena, y hábilmente dirigida por el ilustrado sacerdote señor don Rodolfo Vergara Antúñez, ha alcanzado un tal desarrollo que necesita para el funcionamiento de su vasto plan de educación, de la construcción de un nuevo y espacioso edificio que destinará á la sección de Humanidades y á la Facultad de Medicina.

La instalación se hará en conformidad con los últimos adelantos de la ciencia en materia de establecimientos de instrucción secundaria y superior; la Escuela de Medicina estará dotada de cuanto sea menester para el mejor plantel de esta clase y contará con escogido cuerpo de profesores.

Cumplida esta última parte del importante programa de trabajos que se ha propuesto desarrollar, la Universidad Católica estará en situación de ofrecer á la juventud estudiosa un establecimiento completo de educación, en el que pueden cursar desde los primeros ramos preparatorios hasta los que señalan el término de las tres principales carreras liberales que se siguen en Chile: la Abogacía, la Ingeniería y la Medicina.

Es altamente honroso para la cultura general del país este ejemplo de lo que puede la iniciativa particular puesta al servicio no sólo de ideales religiosos y morales, sino de altos propósitos de dar á la juventud instrucción sólida y esmerada educación.

Hé aquí los detalles de la ceremonia, tomados del "Diario Ilustrado de Chile."

"Eran las cinco de la tarde y hacia el sitio donde se ha de levantar el inmenso edificio que será la Universidad Católica, llegaban incesantemente los carruajes conduciendo familias invitadas, largas hileras de jóvenes del Instituto de Humanidades, numerosos grupos de caballeros y jóvenes, trayendo vida y animación al sitio antes desierto casi.

Poco á poco se fué llenando la gran carpa, recubierta con los colores nacionales, que hacía frente á la puerta de entrada, y entonces pudimos darnos cuenta exacta del alcance é interés de una fiesta á la cual acudían nuestras más distinguidas familias

y donde figuraban los hombres públicos altamente colocados.

Momentos después de las cinco llegaba al local de la ceremonia el Ilmo. y Reverendísimo señor Arzobispo, recibido con el cariñoso respeto q' lo acompaña doquiera va.

Monseñor Casanova ocupó asiento en un estrado frente á la concurrencia, sentándose á su alrededor el cuerpo docente de la Universidad y algunos caballeros invitados.

Casi en seguida se dió principio á la sencilla y solemne ceremonia de bendecir la primera piedra, escuchándose en religioso silencio las palabras que consagraban esa primera fundación y llamaban hacia ella la bendición del Altísimo.

En seguida pronunció su discurso el señor Presbítero don Rodolfo Vergara Antúñez, un discurso brillante, elocuente y lleno de sentimiento, que en más de un hermoso pasaje arrancó aplausos espontáneos á la concurrencia.

Empezó haciendo una breve reseña del gran papel desempeñado por la Iglesia Católica en la protección y propagación de las ciencias, las artes y las letras, haciendo ver cuán completamente llenaba la misión que le legara Nuestro Señor.

Habló en seguida de la hermosa tarea de enseñar libremente al pobre, iniciada con generoso espíritu por la Iglesia, y terminó hablando en especial de la Iglesia chilena y de su obra, haciendo un hermoso símil entre el débil brote de preciosa semilla que más tarde se convierte en robusto y lozano señor de la selva y la difícil situación en que nació la Universidad Católica en 1888, para llegar ahora á ser el hermoso coronamiento de la magna obra de instrucción católica libre.

Tan hermosas ideas puestas en el lenguaje claro, en dicción elegante y rico de forma, del orador, formaron en conjunto, una pieza oratoria de gran brillo que cautivó por completo al auditorio.

Después de este discurso, un alumno del Instituto, don Alfredo Lagarrigue, declamó unas sencillas estrofas muy hermosas por su sentimiento y buena dicción, entonando en seguida el coro de alumnos del Instituto de Humanidades un himno muy bien dirigido y ejecutado.

Antes de terminar la fiesta quiso Monseñor Casanova hacer presente los motivos y el alcance de la magna obra emprendida. Expresó que el rápido crecimiento de la Universidad exigía casi su traslación. Era llegado el caso de hacer un supremo esfuerzo, y se ha hecho contando sólo con la Divina ayuda para llevarlo á buen fin. Hay pues, el compromiso de concluir la obra empezada, contando con que llegue un día en que todos en Chile miren con buenos ojos esa Universidad destinada á la instrucción libre y sin trabas como las Universidades modelo de los Estados Unidos."

Chile y los Estados Unidos, dos países libres y grandes de la América, nos dan el ejemplo con la fundación de Universidades Católicas.

Imitemos su ejemplo. El laicismo pierde terreno.

El contrato Jimenez Barahona

Se ha publicado con la aprobación de la Comisión Permanente el contrato cele-

brado entre la Secretaría de Fomento y don Manuel Barahona sobre el establecimiento de una línea de vapores de Cabotaje entre Puntarenas y el Guanacaste.

Importantísimo es este contrato para las provincias de la costa del Pacífico, y creemos que el Gobierno merece aplausos por su empeño en establecer buenas vías de comunicación por ese lado.

Sin embargo, como la aprobación de la Comisión Permanente no es definitiva, nos permitimos hacer á la redacción del convenio las siguientes observaciones.

—Dice el contrato que Barahona traerá un vapor de primera clase que se denominará *El Miravalles*, y cuando uno cree por este preámbulo que el vapor será en realidad una cosa nunca vista, resulta que sólo se le exige capacidad suficiente para transportar *quince toneladas* de carga y treinta pasajeros de cubierta: ¿habrá errata de imprenta?

—El difunto "General Cañas", sin llamarse de primera, transportaba si no son malos nuestros informes 54 toneladas y 25 pasajeros.

—El contratista se obliga á comprar al Gobierno por $\$$ 14,148-67 el vaporcito "Cariari", actualmente en aguas de Limón, y á trasladarlo á Puntarenas, siempre que las compañías de vapores lo tomen á flete; ¿y si no lo toman qué sucederá? ¿Lo comprará siempre el señor Barahona? Nada sobre esto dice el contrato, y el punto merece fijarse bien.

Según el contrato los vapores de Barahona harán por lo pronto dos viajes semanales: uno al Bebedero con escala en Manzanillo, y otro al Bolsón y Ballena; pero tan luego como estén concluidas las reparaciones del vapor *Castro* y se haya trasladado el *Cariari*, la carrera se hará como sigue: un viaje por semana al Bebedero con escala en Manzanillo: dos á Bolsón y Ballena por semana y uno á Jesús ó Astillero en la península de Nicoya cada quince días. ¿Y qué sucedería si el vapor *Castro* no admite composición ó si el *Cariari* no puede ser trasladado al Golfo de Nicoya? ¿Quedarán sólo los dos viajes semanales uno al Bolsón y otro al Bebedero? ¿Y en tal caso, la subvención de mil colones mensuales, que el Gobierno acuerda á Barahona, se seguirá pagando íntegra?

Nos permitimos hacer estas observaciones talvez de pura forma con el deseo de que se aclaren ciertos puntos dudosos y de que el público sea mejor servido, pues en el fondo no nos parecen malas las condiciones del contrato.

NOTAS AL LAPÍZ

Al señor Director de EL PACÍFICO:

Acogiéndome á su benevolencia, vengo señor á ocupar un espacio, reducido y sobrante, en las columnas de su estimable diario, con el único objeto de coadyuvar en la actitud honrada y enérgica de *El Noticiero* al hacer el relato del fusilamiento de Managua.

El 12 de setiembre, seis meses hace ya, se supo aquí que Zelaya haría condenar á muerte al General Castro y al Coronel Guandique, y con otro pretexto cualquiera á dos personas prominentes de la sociedad nicaragüense, miembros importantes del partido conservador. Callo, por prudencia, los nombres de esos dos señores.

El día 26 de setiembre de 1895 estalló en

Granada el Cuartel Principal. Entonces, lo mismo que ahora, Zelaya afirmó que lo habían volado los conservadores. Poco a poco y años después, los mismos Jefes revelaron los detalles. La temeraria imprudencia de uno de los soldados que perecieron, ocasionó aquella tremenda desgracia. Hoy no osa el Gobierno afirmar nada en contrario.

Respecto á la voladura del Cuartel de Managua, ¿quién no sabe ya que la ocasionó el dinamo de la luz eléctrica instalado en el propio recinto del cuartel? Pero necesitaba el General Zelaya de ese pretexto. Con él se arroja todo sobre el partido conservador y se logra una ocasión para sembrar el terror en la sociedad nicaragüense. Este último criterio fué el que, en 97 prevaleció en el ánimo del General Zelaya: con tres fusilamientos logró llevar el terror al seno de las guarniciones y asegurarse de su fidelidad á un grupito de hombres, á una camarilla, á una sociedad comercial que desde hace diez años explota á la Nación bajo el nombre de "Gobierno de Nicaragua."

Un escritor torreador dice desde Limón que esos fusilamientos son el reto á muerte que los liberales han lanzado á los conservadores. Eso sí que es hablar por hablar. Inmediatamente después que el General Zelaya subió al poder, riéndose de los Diputados que estaban formulando proyectos de Constitución, y refiriéndose principalmente á Rigoberto Cabezas, dijo:

—"Esos señores se imaginan que voy yo á gobernar con Constituciones."

Vea, pues, el chifado limonense, desde cuándo el General Zelaya lanzó el reto, no al partido conservador, sino á la sociedad nicaragüense.

Y no el pueblo, más antes el propio Gobierno es el que tiene la culpa de que no haya paz en Nicaragua; pues ¿qué sociedad va á cruzarse de brazos cuando de continuo le confiscan sus bienes y le fusilan y le incineran á sus individuos en los parajes ocultos y aun en las plazas de las ciudades?

¡Oh! se invocan bellos principios con que se atrapa á los incautos, y se fusila á inocentes con el único objeto de llevar el terror al ánimo de los fuertes. Y entre la candidez de los unos y el miedo de todos, pasan unos en pos de otros, sucediéndose en los puestos, cómplices y machetones, hartando la avaricia en los bienes de sus conciudadanos y en las rentas del Estado. ¡Y á los que se oponen á tan oprobioso régimen, á quienes lo repugnan á nombre de la moral cristiana y aun de la libertad más rudimentaria; á los hombres de buena voluntad, es á quienes el remitidista llama "grupo de ambiciosos, desbauciados por la gran mayoría del pueblo nicaragüense!"

Niégame el remitidista á creer que la hija del General Castro perdió la razón desde el acto en que, en aras de un interés nefando, sacrificaron á su infortunado padre. No sé cómo haya hijo para quien sean incomprensibles los resultados de una impresión dolorosísima. Yo sé de unos liberales colombianos que en San José negábanse á admitir que Zelaya hubiera llevado su saña hasta reducir á ceniza, y en la vía pública, los cuerpos de las víctimas. Sé que le telegrafiaron al respecto, y que él tuvo al fin que contestar: "El hecho es cierto."

Allá está la hija del General Castro, loca por el dolor, en un calabozo de la Penitenciaría. ¡Oh, no es "romanticismo" admitir que la tiranía es antro á cuyo seno llegan fracasados los más triviales principios de moral y aun los más rudimentarios sentimientos de humanidad; y no es romanticismo admitir que una hija grite y pierda la razón cuando oiga y sepa que fusilan y queman á su padre.

Una infortunada madre, desesperada hasta la demencia, imitaba en las calles de la Habana aquella horrorosa descarga que, por mandato del Gobernador, según en brote la vida de su hijo y de otros varios estudiantes. Aquella madre fué por varios años la representación de un dolor intenso; su mente, la propia imagen de aquella razón extraviada que en un instante y para toda la vida la hizo presa del terror y a desgracia.

La hoguera que incineró los cadáveres en Managua es un foco perdurable cuyos siniestros resplandores, al dar sobre la figura de Zelaya, proyectanla en el fondo de un calabozo, en el que una hija loca, el dolor y la demencia, son la sombra, el recuerdo de una época luctuosa para la sociedad nicaragüense.

OTONIEL RUZARDO.

NOTICIAS EXTRANJERAS

EXTRACTO

OTRA ERUPCIÓN

Á las 7.15 p. m. del 25 de este mes, el volcán *Colima*, de Méjico, entró en erupción, la más violenta que se ha visto en muchos años. Tres horas cincuenta minutos antes había ocurrido un temblor de tierra muy fuerte, que dilató 14 segundos, cuyo centro fué *Tuxpán*, paraje situado muy cerca del volcán. (Á PROPOSITO DEL "COLIMA", PUBLICAREMOS UN INTERESANTE TLABAJO DE NUESTRO COLABORADOR DON PEDRO N. GUTIÉRREZ.)

UNA TRAGEDIA EN MAZATLAN

Ricardo Zorrero y Topste, empleado de la aduana, al ver que los oficiales de sanidad llegaban para llevarse á su hijo, atacado de la plaga, lo mató de un tiro y en seguida se suicidó. La esposa de Zorrero se volvió loca.

—Es menor este mes la proporción entre defunciones y casos nuevos. Cuatro enfermos han salido curados del hospital.

GRANDES ACONTECIMIENTOS POLÍTICO ECONÓMICOS

—Se trata de organizar una liga aduanera de los Estados de la Europa central contra la competencia comercial de los Estados Unidos.

—Rusia fundará un banco Ruso-Pérsico con sucursales en Moscov, Tiflis, Baku, Tryan, Tabriz y Teheran.

—Para dar trabajo á los filandeses que padecen hambre, el Czar ha dado orden de construir sin demora el ferrocarril Indensalmikajana, que costará 700,000 rublos.

DE MACEDONIA

Aunque el Sultán dice estar resuelto á aceptar el plan de reformas, parece que tratará de demorar su inauguración adoptando la *táctica de Flavio el contemporizador*.

—Y mientras tanto, aunque Bulgaria trata de dominar la agitación en Macedonia, le será muy difícil, pues la prensa búlgara ya inició enérgica campaña contra la disolución de las juntas macedónicas.

DE VENEZUELA

En Berlín niega el Gobierno que haya autorizado á su embajador en Washington para pedir anticipadamente el pago de los \$ 27,500 que deberán abonársele el 15 de marzo. Pero en Washington, dicho embajador vuelve con la misma embajada de que le paguen antes. Desde la firma de los protocolos se nota cada vez más la intención de Alemania de demorar el arreglo definitivo.

—Mr. Bowen, plenipotenciario de Venezuela, propone que el Czar de Rusia nombre tres árbitros que diriman la cuestión sobre preferencia en el pago á los bloqueadores.

—El Comodoro Alemán Scheder entregó á Venezuela el navío de guerra *Restaurador*. Los británicos se niegan á entregar los barcos á no ser en Puerto España.

CRONICA

El tren ordinario del Pacífico no llegó ayer hasta las 8 de la noche. En él venía la familia del Licenciado don Bernardo Soto.

Herminia Segreda y Elena Flores, dos preciosísimas *idem* del jardín herediano se encuentran de temporada entre nosotros. LA JUSTICIA SOCIAL al saludarlas cree rendir merecido homenaje á la virtud y á la belleza.

Hemos recibido el Mensaje de el Presidente de la República á los colombianos (Bogotá: 1.º de enero de 1903: imprenta nacional.) Damos las gracias.

Iglesia de la Soledad—Cada día recibe esa linda iglesia nuevas mejoras y embellecimientos. Ya hablamos anti-r de la pintura de la fachada; además se han hecho reformas en la instalación eléctrica; se han colocado dos hermosísimas arañas regaladas por el señor Ministro de Hacienda: El Cristo de la Paciencia, regalo del señor Thiel, ha sido colocado en un lugar más adecuado para la pública veneración, etc., etc., etc. El activo y celoso capellán, Presbítero Canónigo don Ricardo Zúñiga, ya tiene muchos proyectos para el embellecimiento de aquel lugar de oración; y como no cuenta para ello con más recursos que los que le suministra la piedad de los fieles, nos encarga de excitar una vez más su desprendimiento en favor de uno de nuestros más hermosos edificios religiosos, encargo que cumplimos con mucho gusto.

Sociedad de San Vicente de Paúl. Consejo Central de San José—Con motivo de la gravedad del muy Ilustre Señor Vicario Capitular, no podrá efectuarse el domingo próximo la junta general de las conferencias, en San José, la cual se limitará á las conferencias de esta capital. Esto no obsta para que cada conferencia celebre su junta general en sus respectivas localidades. En esta capital será como siempre la misa de comunión en la Santa Catedral á las 7 a. m. y la reunión á las 6 p. m.—El presidente del Consejo Central.

ENRIQUE URREIZTIETA

La fe ó sea máximas y oraciones.—Este Devocionario escrito y apropiado á las necesidades de la época actual por un Padre de la *Compañía de Jesús*, se encuentra de venta en la Librería de Lehmann. "Está dividido en dos partes. La primera se llama *Educación Religiosa* y contiene nociones acerca de la naturaleza y concepto de la Religión. En un lenguaje noble, sobrio y elegante, hace una breve disertación sobre la existencia de Dios y sus atributos; sobre la Verdad; sobre el Credo; sobre los Mandamientos; sobre la Oración dominical. Todo tratado con tal lucidez de raciocinio, tanta nitidez de ideas y tanta belleza de pensamiento, que la mente va recorriendo admirada la hermosa exposición. Sigue después un pequeño código de los deberes para con Dios, para consigo mismo, para con el prójimo. La segunda parte la componen las prácticas religiosas... Están incluidos varios métodos para oír la Misa, instrucciones para la confesión y comunión y otros diversos actos de piedad."

Las telas de Vichy que vende Miguel Turul, no tienen rival. Son buenas y baratas.

En "El Día", un colaborador que firma "Plagio", da á conocer al público un descubrimiento portentoso hecho por él: nos enseña algo que todos ignorábamos, porque como nosotros, pobrecitos, no leemos periódicos ni conocemos á Rubén Darío, ni nada... En fin nos asombra el señor "Plagio" con la portentosa noticia de que la idea desarrollada por nuestro colaborador Fray Juan en su articulo "El Padre Antonio", ya lo había sido antes por Rubén Darío. ¡*Lu que es el talentu!*—No ha comprendido el buen señor que el mérito del artículo de Fray Juan consiste en la adaptación oportuna de la idea á un caso presente. Tampoco ha comprendido a diferencia que hay entre imitación y plagio.

Por lo demás, si el colaborador de *El Día* cree que Fray Juan es uno de nuestros redactores y ha querido sacarse un clavo viejo, le avisamos cariñosamente que de esta vez no ha dado en el clavo sino en la herradura.

En esta imprenta se necesita un distribuidor.

En Curridabat habrá turno general el domingo próximo: principiará á las 10 a. m. Será á beneficio del Templo.

Otra campana, cuyo peso es de 25 arrobas, será la que pronto se pondrá en estreno en la Iglesia de Curridabat.

ESCUELA DE MUSICA SANTA GECILIA

La matrícula para el presente año y las clases para señoras y jóvenes, están ya abiertas. Para informes: en la casa de habitación del que suscribe, 8ª Av. E., no. 24,

El Director,

J. J. VARGAS CALVO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

AVISO

¡ATENCIÓN LOS CARPINTEROS

Se necesitan DOS ó TRES carpinteros para el trabajo de la iglesia de Buenos Aires.

Pormenores en el Seminario.

EL CURA DE TÉRRABA

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJÓS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

-CIRUJANO DENTISTA-

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELECTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

DOCTOR M. ZUÑIGA

Durante el día se le encontrará en la "Botica La Violeta" y por la noche en su casa de habitación, cita:

50 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado, contigua á la de don Ramón Muñoz.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran conmigo, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Ceballos. La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO VARGAS O

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First Street.

NUEVA TIENDA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes á ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarazas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

RAFAEL MEZA N

- CIRUJANO DENTISTA -

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina N.º del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 15 de febrero. El internado se abrirá el martes 3 de marzo y las clases principiarán el miércoles 4 del mismo.

6 de febrero de 1903.

EL RECTOR

TIP. POPULAR.